
CORREO DE TENERIFEDEL JUEVES 23 DE NOVIEMBRE DE 1869.

NOTICIAS EXTRANJERAS.**CARACTER DE LOS TIROLESES.**

Este pueblo valiente que de tanta gloria se está cubriendo en nuestros días por los increíbles esfuerzos que opone á la tiranía, no ha tenido en la historia la celebridad funesta, adquirida por la devastacion de la tierra, que corona los nombres enfiangrentados de otras naciones. Reducido al corto recinto de las inaccesibles montañas y rapidos rios que lo vieron nacer, el tirolés no conoce mas necesidad que la de vivir libre, feliz y virtuoso. Su libertad consiste en la sumision á las leyes y estatutos de su condado, mas favorables al pueblo que en otros países de la Alemania: su felicidad en la moderacion de sus deseos, que se limitan á las necesidades de la naturaleza, y su virtud en su pobreza, su valor, su infatigable amor al trabajo y su dichosa ignorancia del luxo, la ambicion y los placeres que desuelan casi el resto del universo.

La casa de Austria, que tuvo su solar entre los lagos de la Helvecia, adquirió este condado, que fué uno de los primeros títulos de sus archiduques. La Suiza, el país de los Grisones y el Tirol, sometidos á un mismo dueño teniendo iguales leyes, y participando de un clima igual por sus montañas, lagos, rios y latitud, debieron contraer iguales hábitos y ser conformes en las costumbres. La sublevacion de los suizos y grisones, la ereccion de los cantones republicanos y la formacion de la liga helvética

hizo á la casa de Austria mas cauta y mas moderada con respecto á la unica posesion que le restaba en los Alpes rhéticos y mas dispuesta á tratar con suavidad á los tirolefes. Estos de un caracter sofegado, como son los pueblos virtuosos, y como ellos, incapaces de sublevarse sino á la vista de la injusticia y la opresion, continuaron por muchos siglos tranquilos y felices, obedeciendo á leyes que veneraban, á monarcas que se hacian amar por su moderacion y á las antiguas costumbres, que miraban como la salvaguardia de su felicidad; sin que las continuas discordias entre los principes de Alemania, ni las horribles guerras de religion que desolaron la Europa septentrional desde los principios del siglo 16, ni la preponderancia de la casa de Austria, ni las guerras de sucesion ni las de comercio, hayan violado aquel pacifico asilo de la virtud, que parecia ser respetado como una imagen de lo que seria la tierra, si hubiera existido la poética edad de oro. Ah!; Estaba reservado á la ambicion de Bonaparte profanar los Alpes venerables del Brenner y del Voralberg y manchar con sangre humana las inocentes y pacificas riberas del Inn!

Despues de la toma de Ulma en 1805 el Tirol fué invadido, subyugado y entregado á la Baviera por el tratado de Presburgo. La precipitacion, con que se sucedieron estos acontecimientos no dieron lugar á aquellos pueblos sorprehendidos para prepararse á su defensa á pesar del amor que los animaba hácia su soberano, y del valor que les es propio, y de que dieron grandes muestras en las campañas de 1796 y 1799, baxo el nombre de cazadores tirolefes. Cayeron pues baxo la dominacion bava- ra, baxo la administracion francesa, oyeron hablar de reformas, de felicidad &c. &c. pero pronto sintieron que ellos habian sido felices sin necesitar de nada de aquello; se incomodaron con reformas que pugnaban con sus ha-

bitudes y cuyas ventajas no conocían, y finalmente, vieron que se trataba de nuevas leyes, de nuevas costumbres, y sobre todo, de conscripción, voz terrible para todo pueblo virtuoso, voz que anuncia la conjuración de los pueblos con los despotas para la ruina del mundo.

Aun hubo mas. No solo sintieron el despotismo frances, sino tambien el de los bavaros, tiranos subalternos, que siempre son) tanto mas importunos, quanto con menos independencia obran. Vieron que llegaria un tiempo en que se haria uso de sus brazos y de su valor para oprimir la casa de Austria, que amaban por habitud, que amaban por deber, y á la qual por tanto tiempo habian debido el beneficio de su inalterable tranquilidad. Todos estos motivos reunidos han ocasionado su infurreccion, y han dado á sus corazones la energia que los va à hacer celebres en los ensangrentados anales de nuestra edad.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El enemigo comun, cuyas conquistas son el resultado de su falsa y seductora politica, queriendo asegurar la de Galicia, y destruir con la religion la religion misma, intentó traer à su partido al santo Obispo de Orense; y con animo de conseguirlo, el Mariscal Soult le dirigió la siguiente carta:

" Ilmo. Sr. := Me lisonjeaba antes de venir à Orense encontrar en esta ciudad al hombre virtuoso (1) que en la Sede de esta Diocesis por el curso de muchos años

(1) El Ilmo. Sr. Obispo de Orense es un modelo de virtud cristiana; pero yo suplico á S. E. el mariscal me diga ¿ que entiende por virtud, y por hombre virtuoso? Virtud, me respondería, es todo lo útil y conveniente al emperador mi amo, y virtuoso el que le sirve. En este sentido, injuria al santo Obispo llamandole virtuoso.

ha dado el exemplo de la mas grande caridad cristiana; y asimismo me congratulaba de la felicidad de poder, admirandole de cerca, tributarle los sentimientos de veneracion por sus virtudes, de las quales me hallo penetrado, pero fué frustrada mi esperanza, y en este engaño no pude menos que participar al Sr. Dean y Canonigos de la Catedral, como tambien à los Sacerdotes de su casa, con los quales tuve el gusto de entretenerme (1), el dolor interior (2) que me acompaña: les dixé entre otras cosas, que el Sr. Obispo de Orense debia estar asegurado encontrar en los xefes de las tropas imperiales, no solo proteccion y seguridad, sinó tambien todos los miramientos que son debidos à su caracter, (3) añadiendo que S. M. el Rey de España y de las Indias (4) D. José Napoleon, quien en el dia se ocupa solo en la felicidad de sus vasallos (5), sabría con gran gusto que el Sr. Obispo estaba de vuelta en su Diocesis para concurrir con su exemplo al buen órden y tranquilidad (6), haciendo volver al exercicio de los santos y religiosos deberes à los frayles, y curas de las Parroquias (7), que en es-

(1) ; Que festivo era S. E. para entretenerse con los familiares de S. S. I. ! Pero él se entendia : queria así averiguar la situacion local de S. S. I., y si tenia larchan.

(2) Sin que lo jure, ni invoque al emperador, se lo creo.

(3) Esta oferta incluía la condicion de que le ayudase à esclavizar la Nacion : de otro modo su virtud seria tan premiada como la del santo Obispo de Santander.

(4) Y ¿ por que no le intitula igualmente Rey de cielos y tierra ?

(5) Platónicos.

(6) Mejor dixera à asegurar la tirania, y despotismo napoleónico.

(7) Y despues depositarlos en el pontón.

tas ultimas! circunstancias los han traspasado, ó desconocido (1).

Me dexo llevar del sentimiento que me inclina à abrir mi pecho (2), confesando directamente à V. S. I. el voto ardiente que hago para que su vuelta à Orense sea tan pronta como posible, y prometo (3) à nombre de S. M. el emperador, y S. M. el rey D. José Napoleon, proteccion, seguridad y miramiento, ya para su persona ya para todo su clero; y me contaria el mas feliz de los hombres si antes de marcharme de Orense tuviera la dicha de verle sentado con tranquilidad en su Sede Episcopal ocupado de nuevo en el exercicio honrado de todas las virtudes que brillan en V. S. I. (4)

Me sirvo de esta circunstancia para suplicar à V. S. acepte los sentimientos de mi alta consideracion, y de mi profunda veneracion. Orense y Marzo 3 de 1809. = Mariscal Duque de Dalmacia. = Al Illmo. Señor Obispo de Orense."

Respuesta del Ilmo. Sr. Obispo de Orense à la carta antecedente.

Excmo. Sr. Duque, General del exército imperial y real. = Muy Sr. mio: Habiendo recibido la de V. E. con fecha de 3, que me entregó el Canonigo de mi santa Iglesia D. Manuel Otero el dia 13 de este mes, contesté por el mismo al Cabildo de la Catedral que me escribió dirigiendome la, y me reservé hacerlo luego al oficio de V. E. por medio del mismo Cabildo. Lo executo dando

(1) Gran teologo y canonista puede ser S. E.

(2) ¡ Ojalà hubiera aqui algo mas que metàfora!

(3) Y ¿ las promesas del Sr. Duque hechas à un vasallo de FERNANDO VII, seràn mas infalibles que las del emperador y rey juradas à quel Monarca?

(4) Acaso S. E. querìa hacer confesion general.

en primer lugar las gracias à V. E. por lo que me honra y favorece en un Oficio en que la urbanidad, la dignacion, y la politica se exceden, y dispensan favores muy superiores à mis meritos, invitandome à que me restituya à mi Iglesia, y asegurandome la proteccion y toda seguridad à nombre del grande emperador y rey, y de su hermano el Sr. D. José Napoleon, proclamado rey de España y de las Indias.

Puedo asegurar à V. E. habria tenido la mayor complacencia y satisfaccion en obsequiar à V. E., ver, y tratar un héroe tan conocido por sus proezas y expediciones militares, tan distinguido por sus talentos y relevantes qualidades, y tan digno por lo mismo del aprecio y consideracion que ha merecido al emperador y rey. Consideré sin embargo necelaria mi salida de Orense quando esta ciudad iba à ser ocupada por las tropas francesas; porque aunque un Obispo puede y debe exercer su ministerio bajo qualquiera dominio temporal, subsistiendo la iglesia de Jesucristo y su jurisdiccion espiritual en todas partes; con todo, interin puede cumplir con las obligaciones de vasallo, le es indispensable obrar como lo exígen este título, y en el dia una causa tan legitima como interesante à toda la Nacion. No me es posible abrafar una indiferencia criminal, (1) ni debo ni puedo empeñarme en que los de los pueblos de la Diocesis falten à la fidelidad que les corresponde, y abandonen la causa de la Nacion.

V. E. conocerà sin duda que como un Obispo francés, ó un Gobernador de una Plaza conquistada por un enemigo del emperador, no podria exôrtar à los que estaban fuera de la capital, ó de la Plaza, reconociesen ó militasen por otro que su legitimo Soberano, y se rindiesen al con-

(1) *Egoistas que no dais un paso por la causa comun, aprended en esta carta vuestro deber patriótico.*

quístador ; me hallo en el mismo caso, y mi proceder no puede ser otro.

Podré, pues, estar en mi Diócesis y en la capital, no exigiéndose de mi cosa opuesta á los sentimientos que dexo expresados, y me prometo de las luces y justificación de V. E. y de los monarcas que representa, no querrán pro-ceda de otra fuerte, ni empeño alguno que perjudique á mis obligaciones.

Con esta ocasion tengo la apreciable de ofrecer á V. E. mis respetos, y pido á Dios nuestro Señor dé á V. E. la verdadera felicidad, y guarde su vida muchos años. Sela junto á los arcos de Portugal y Marzo 21 de 1809. = Excmo. Sr. = B. L. M. de V. E. su atento fervidor y Capellan : Pedro Obispo de Orense. = Excmo. Sr. Duque de Dalmacia."

Varias noticias de distintas fechas.

El 18 de octubre atacaron los franceses sobre Ciudad-Rodrigo al ejército de Castilla, sin duda para evitar que se le reuniese la division de Asturianos mandada por el famoso Ballesteros compuesta de 12 á 13⁰⁰ hombres de confianza y que les faltaba para ello 2 ó 3 dias. El resultado de esta accion fué, ser rechazados los franceses y hacerlos huir vergonfosamente : perdieron 1680, que murieron, y 1⁰⁰ entre prisioneros y heridos, sin muchos de una clase y otra que enterraron ellos y se llevaron en muchos carros á Salamanca huyendo de una partida nuestra de 3⁰⁰ hombres que los persiguió 2 leguas, pues nos han concebido un poco de terror. En fin ellos despues de todo, no consiguieron su intento, por que el dia 20 se reunió con dicho ejército el Sr. Ballesteros con su gente : y siguieron juntos á Salamanca, la que abandonaron los enemigos, y se retiraron á Valladolid.

En Castilla hay, junto ya su ejército al de Galicia y Asturias, uno de mas de 40⁰⁰ hombres.

Hay ademas infinitas partidas sueltas, que hacen al enemigo una clase de guerra la mas terrible para ellos viendose obligados para pasar de un pueblo á otro á juntar divisiones grandes.

Los Rioxanos han acabado con todos los franceses esparcidos en su pais, pues reunidos, solo queda una corta guarnicion en Burgos. Añadian mas en 4 de Noviembre que juntas estas partidas sueltas de Montaña, Viscaya, y Rioja, se habian apoderado de Burgos.

La inmortal Gerona, no contenta con defenderse (bastante estrechada) hizo una salida, en que rompiendo la linea enemiga se reunió con otro cuerpo del ejército de Cataluña, desalojó, é hizo levantar el sitio á los enemigos por el tiempo que necesitó para recibir socorros considerables.

El rey pepe ha salido de Madrid, dicen unos que para Victoria, y otros que para Francia.

Napoleon está enfermo, han salido de Paris 4 senadores para acompañarle y se espera que su intimo Tallyràn partirá luego para administrarle y auxiliarle á los ultimos instantes.

La Junta Suprema ha expedido una energica, é interesante proclama á la NACION ESPAÑOLA con fecha de 28 de octubre anunciando la convocacion de las CORTES para 1.º de Enero del año 1810, y participando la erccion de una seccion de 6 individuos amovibles revestida de la autoridad para las gestiones del poder ejecutivo; La qual se reimprimiria en esta imprenta si se junta suficiente número de subscriptores, que podrán hacer susubscripcion, respectivamente en donde se despacha este correo.

CON SUPERIOR PERMISO.